

戦後の四次にわたる全国総合開発計画(全総)が、日本の経済発展やインフラ建設に果たした役割は大きい。新幹線、高速道路などの交通網や工業基地、大阪周辺では関西文化学術研究都市が全総に基づいて整備されたものだ。九六年にかけて五度目の全総の策定作業が進んでいるが、九四年に政府が六百三十兆円という規模の公共投資基本計画を発表したこと、計画の具体化がより進むだろう。

私は次の国土開発計画には、「第五次」という名前を付けない方がいい——と指摘している論者の一人だ。二つの点で、四金総以前と基本的な状況が変化してしまったと考えるからだ。

第一に、高度経済成長の過程での農業からより生産性の高い工業商業への労働力の移動、それは五〇程度で安定している。戦後の国土計画は「東京一極集中は是正」「多極分散」を掲げてきただが、過密、過疎の不均衡の解

消、都市と農村の所得格差是正といった目標は国土計画にはもう必要ない。

第二に、冷戦の終結で世界が経済で結び付くようになったことがある。これまでの「ガボンリティック」(地政学)から、地域の経済交流を基盤とする「ガボンリコノミクス」(地経学)の時代に移行しつつある。現在最も重要な課題は東西対立ではなく、南北問題の解決だ。

特に経済成長が続く中国、N.I.S.(新興工業経済群)などの東アジアは「世界の成長センター」となっており、南北問題解決のモデルを示している。これから日本は国土開発計画は世界、アジア諸国とのつながりを視野に入れなければならない。プロジェクトも日本本部としての統合をどう置いて考えるべきだ。

国際社会では、アジア、欧州といつた地域単位での動きが重要になっている。そして、アジア太平洋経済協力会議(APEC)なども、スカンジナビア半島とデンマーク間の海峡、英仏海峡、フランス・スペイン国境のピレネー山脈といった地域を分断する地理的な障壁(ミスリング)を橋やトンネルで結ぶプロジェクトが実現しつつある。

ただ、二〇二〇年という未来を考えたみれば、見通しは明るいの

ジア地域フォーラム(ARF)、ES(新興工業経済群)などの東アジアは「世界の成長センター」となっており、南北問題解決のモデルを示している。これから日本は国土開発計画は世界、アジア諸国とのつながりを視野に入れなければならない。プロジェクトも日本本部としての統合をどう置いて考えるべきだ。

一方、アジアでは経済が好調となり、ミスリングをつなぐ動きはまだ現れていない。朝鮮民主主義人民共和国(北朝鮮)と韓国の統一はどうなるかという動きはまだ具體化していない。朝鮮民主主義人民共和国(北朝鮮)と韓国の統一はどうなるかといつた微妙な問題があるうえに、国民国家としての統合をどう作るか、国民の生活水準を上げるか、あるいは、海上部、インドシナ半島を通じて印度ネシアに至る東アジア回廊(イースト・アジア・ロード)が形成されることになるだろう。

日本だけが閉じこもった計画を立てなければならない、閉じこもれば日本だけが発展するアジアが形成されることになる。日本はアジアとの「血脉」を築かなければならぬ。私の意見としては、アジアのミスリングをつなぐには空港や港湾ではだめだ、情報・通信ネットワークでも不十分だ。道路、鉄道によつて日本とアジアを地続きにして、東アジア回廊の建設に積極的に参加し、これに日本列島をつなげていきた。

私は全国総合開発計画をめぐる

星野 進保氏

総合研究開発機構理事長



1933年東京都生まれ、57年東大経卒、調達庁を経て経済企画庁入庁。85年国土庁計画・調整局長、87年経済企画庁総合計画局長、88年同調整局長を経て、89年経済企画事務次官。92年11月から現職。

アジア視野に国土開発

「回廊」で日本を地続きに

ではないか。中国や東南アジア諸国、インドが成長軌道に乗ってくることで、アジア地域の都市人口だけで二十億人を超えると予測される。そして、アジア各地の発展により日本から朝鮮半島、中国沿海部、インドシナ半島を通じて印度ネシアに至る東アジア回廊(イースト・アジア・ロード)が形成されることになる。日本だけで閉じこもった計画を立てなければならない、閉じこもれば日本だけが発展するアジアが形成されることになる。日本はアジアとの「血脉」を築かなければならぬ。私の意見としては、アジアのミスリングをつなぐには空港や港湾ではだめだ、情報・通信ネットワークでも不十分だ。道路、鉄道によつて日本とアジアを地続きにして、東アジア回廊の建設に積極的に参加し、これに日本列島をつなげていきた。

私は全国総合開発計画をめぐる

二十世紀は国民国家が福祉国家に発展してゆく世紀であったが、半面、二度にわたる世界大戦、最近人類がよそやその深刻さに気付いた地球環境問題など、二十一世紀に克服すべき課題を残してしまった。平和で、幸福な時代を作るために、さまざまなスーパーープロジェクトが構想され、推進されることを心から期待したい。

講演

GSP
グローバルスーパーープロジェクト

大阪会議特集